



**E ENTREVISTA. HERNÁN LARRAÍN MATTE, AUTOR DE “LA DERECHA LIBERAL SÍ EXISTE”:**

# “Los populismos son una amenaza real a la democracia y debemos estar atentos”

## **POLÍTICA.**

*Uno de los fundadores de Evópoli estuvo en Los Ríos para presentar su nuevo texto e invitar a la reflexión sobre el rol de la derecha en el escenario actual del país.*

**A**vanza la carrera hacia las elecciones presidenciales y, mientras en el oficialismo se preparan para las elecciones primarias del 29 de junio; en la oposición se perfilan los candidatos.

Chile Vamos en Los Ríos ya inició su trabajo por Evelyn Matthei y en ese contexto, hace pocos días llegó a Valdivia uno de los fundadores de Evópoli, Hernán Larraín Matte, para presentar su libro “La Derecha Liberal sí existe”. Lo hizo en el marco de un encuentro con militantes de su partido, junto a Macarena Cornejo, secretaria general de la colectividad.

Como parte de sus actividades, Larraín analizó la situación política actual con [www.soyvaldivia.cl](http://www.soyvaldivia.cl) y parte de esa visión está en estas páginas (la versión completa puede verse en la edición digital de Diario Austral).

### **ORDEN, PROGRESO, ESPERANZA**

**Evelyn Matthei lanzó las ideas fuerza de su campaña: Orden, Progreso y Esperanza. ¿Son ideas liberales?**

-Por supuesto que el orden, la seguridad, es una condición fundamental para la libertad. Hoy día los chilenos viven con miedo, esta es la principal prioridad de la campaña de Evelyn Matthei. Sin seguridad, sin orden, es muy difícil ejercer la li-

bertad, así que no cabe ninguna duda de que sí es liberal.

Lo segundo es el Progreso y cuando hablamos de progreso estamos hablando de oportunidades, ¿cierto? Estamos hablando de trabajo, de empleo, de mejores sueldos, de que Chile vuelva a crecer, a levantarse, y eso sin duda es una cuestión que nosotros compartimos profundamente.

Y la esperanza también, porque es una emoción, esto es un sentimiento y eso lo explico en el libro, muy propio del liberalismo, que mira hacia el futuro, lo hace con optimismo, con realismo, pero que tiene un proyecto para adelante.

### **Y ¿puede ser la derecha realmente liberal, si las ideas del sector tienden a ser conservadoras?**

-Bueno, hay que recordar que el liberalismo es, primero, una filosofía política, ¿cierto? Que tiene siglos de evolución y desarrollo y que tiene manifestaciones en proyectos políticos, que en el mundo y en Chile también han tenido manifestaciones en distintos lugares.

Hay liberalismo más de izquierda, hay liberalismo más de centro y también hay expresiones de liberalismo en la derecha. Existieron en el siglo XIX y también habrá que recordar, en la propia derecha chilena, existió una patrulla juvenil, ¿se acuerda? Con Andrés Allamand, con



HERNÁN LARRAÍN FUE CONVENCIONAL CONSTITUYENTE Y UNO DE LOS FUNDADORES DE EVÓPOLI.

una joven Evelyn Matthei y luego el ex Presidente Sebastián Piñera, quien fue un liberal afincado en la derecha; alguien comprometido con la democracia, con los derechos humanos, con un proyecto de desa-

rollo social; con una visión de una economía abierta, mercados competitivos y también un compromiso con una sociedad diversa y abierta. Y creo yo que son todos esos ingredientes de un liberalismo que se expresa

en la centro-derecha, un liberalismo clásico, dirían algunos y es el que yo creo vive Evópoli hasta el día de hoy.

**A veces la derecha más radical dice que este liberalismo es liviano,**

**que no es “verdadera” derecha...**

-Bueno, en el liberalismo ocurre, como un cuerpo de ideas que tiene expresiones políticas, que se vive permanentemente una batalla por quién es liberal, quién no es liberal, quién es más liberalmente puro, quién no, ¿cierto? Y hay expresiones y este debate se da al interior de la derecha. Hay los que son más libertarios, como Javier Milei; eso tiene una expresión acá, de hecho el partido de Johannes Kaiser se llama Nacional Libertario. Y hay otras expresiones más liberales como las de Evópoli.

Pero vivimos y eso es cierto, permanentemente una disputa de qué significa ser liberal, quién es más liberal, quién es químicamente puro...

En el libro se aborda eso. Pero por sobre todo es una crónica personal sobre cómo nació Evópoli, el contexto en que nació, cómo un grupo de -entre comillas- jóvenes, en ese minuto, ingresa al primer gobierno de Sebastián Piñera y, frente a las marchas del 2011, se pregunta qué está pasando.

Cuando se enjuicia el modelo, cuando aparecen Giorgio Jackson, Camila Vallejo y el propio actual Presidente Gabriel Boric, enjuiciando el modelo, el lucro.

Bueno, nosotros nos preguntamos entonces qué está pasando con este proyecto de país, que está en jaque. Y daba la impresión de que la derecha de ese momento, la derecha tradicional, no tenía tan buenas herramientas para el debate.

Y así nace la idea de construir primero Horizontal, un centro de estudios y de ideas, y luego Evópoli como partido.

Y la idea era proponerle al país y a la centro-derecha, un proyecto de futuro comprometido con la democracia y con un sueño de justicia liberal.

Esto fue muy importante cuando nacimos. Nosotros



(viene de la página anterior)

nacimos y la gente nos empezó a identificar porque decíamos todo el día, de Arica a Punta Arena, los niños primero en la fila. ¿Y qué había detrás de eso? Bueno, el compromiso de que todas las personas, independientemente de su cuna, tengan las posibilidades, las capacidades de desarrollar sus propios proyectos de vida. Este es el compromiso liberal para nosotros más importante. Y esa fue la bandera social con la cual nacimos y que seguimos, por la cual seguimos luchando hasta el día de hoy.

### DICTADURA Y POPULISMOS También desde algunos sectores de derecha se cuestiona su posición frente al gobierno militar...

-Nosotros nacimos con un compromiso con la democracia y los derechos humanos y con la voluntad decidida de dejar atrás la dictadura. No volver a repetir esos 17 años donde las libertades individuales se vieron absolutamente limitadas, donde hubo violación a los derechos humanos. Y por lo tanto, junto con Sebastián Piñera y todo un mundo también de la derecha, estábamos convencidos en el fondo que era más importante mirar hacia el futuro que seguir pegados al pasado. Y mirar el futuro significaba no sólo un compromiso con la democracia y los derechos humanos, sino también con avanzar y defender un proyecto para Chile, pensando en los desafíos que venían y no abrazados no sólo un compromiso con la democracia y los derechos humanos, sino también con avanzar y defender un proyecto para Chile, pensando en los desafíos que venían y no abrazados no sólo un compromiso con la democracia y los derechos humanos, sino también con avanzar y defender un proyecto para Chile, pensando en los desafíos que venían y no abrazados...

### En la actualidad está la amenaza del populismo...

-Sí, populismos que en todo el mundo entran y destruyen la democracia por dentro. Y yo creo que eso es algo, una amenaza real y que en Chile también tenemos que estar muy atentos, para seguir defendiendo la democracia siempre. En el mundo, hay manifestaciones de populismos en la izquierda y en la derecha. En Latinoamérica, por ejemplo, está el Presidente Bukele; que es paradójicamente muy admirado, porque ha sido muy efectivo en contra del crimen organizado, en contra de la inseguridad. Pero es una persona que al mismo tiempo concentra el poder y eso va debilitando las instituciones. Para algunas personas les puede parecer un personaje muy atractivo, pero la verdad es que las instituciones hay que defenderlas, hay que cuidarlas.



EN LA ACTIVIDAD REALIZADA EN VALDIVIA, LARRAÍN ESTUVO ACOMPAÑADO POR MILITANTES Y LA SECRETARIA GENERAL DE EVOPOLI MACARENA CORNEJO.

quierda y en la derecha. En Latinoamérica, por ejemplo, está el Presidente Bukele; que es paradójicamente muy admirado, porque ha sido muy efectivo en contra del crimen organizado, en contra de la inseguridad. Pero es una persona que al mismo tiempo concentra el poder y eso va debilitando las instituciones. Para algunas personas les puede parecer un personaje muy atractivo, pero la verdad es que las instituciones hay que defenderlas, hay que cuidarlas.

### Sin embargo, muchos estarían dispuestos a transar libertad por seguridad...

-Por supuesto, la gente cuando ve a la política tradicional y a las instituciones que no son efectivas, que no resuelven sus problemas, como está pasando en Chile, que ven el Congreso y ven un circo y ven que está lleno de partidos políticos y ninguno le hace sentido. Entonces



No estoy en la interna de los partidos, pero espero que Chile Vamos, con Demócratas y Amarillos, idealmente, tenga una lista parlamentaria común, una candidatura en común y le digan a los chilenos, aquí hay seriedad, aquí hay responsabilidad, aquí hay gobernabilidad..."

están dispuestos a escuchar otras opciones; a caudillos que prometen que todo es fácil y una vez en el poder empiezan a destruir las instituciones.

### ¿Cómo puede ser una opción liberal responder a eso?

-Bueno, una respuesta súper práctica en el caso de Evópoli, en el caso de Chile Vamos, es un liderazgo como el de Evelyn Matthei. Es una persona que tiene trayectoria, que ha sido parlamentaria, ha sido ministra, ha sido alcaldesa y por supuesto está representando algo que a mucha gente le hace sentido. Con su experiencia podemos avanzar, poner orden, poner progreso y poner esperanza, sin populismos.

### MATTHEI Pero Matthei no es la única alternativa de la derecha; en cambio el oficialismo tendrá un solo candidato después de las primarias. ¿No ven riesgo para su proyecto ahí?

-Por supuesto. Por eso Evelyn Matthei propuso primarias... Evelyn Matthei ofreció primarias de manera permanente por mucho rato y eso no ocu-

rrió. Ahora las derechas van a llegar con distintas alternativas a primera vuelta. Yo espero que en el camino de toda la cantidad de nombres que están dando vueltas, ojalá se bajen varios. Yo digo, por ejemplo, Johannes Kaiser, es cuestión de tiempo que se baje... (...) No estoy en la interna de los partidos, pero espero que Chile Vamos, con Demócratas y Amarillos, idealmente, tenga una lista parlamentaria común, una candidatura en común y le digan a los chilenos, aquí hay seriedad, aquí hay responsabilidad, aquí hay gobernabilidad, aquí hay experiencia, aquí hay equipos probados, gente que conoce el Estado y los chilenos vean en nosotros, el mejor camino para el futuro de Chile.

### Se habla de que Chile Vamos sea un solo partido..

-Hoy el foco es la presidencia,

## ¿Una derecha más orgullosa?

• Antes se hablaba de "derecha silenciosa". ¿Hoy existe un mayor orgullo de ser de derecha? Para Hernán Larraín "orgullo, quizás no es la palabra... Es cierto que durante un buen tiempo la gente escapaba al rótulo de ser de derecha. Probablemente después de la dictadura, en la transición, ¿cierto? la izquierda excluyó muy fuertemente moralmente a la gente de derecha. Eso ha cambiado, no cabe ninguna duda. Y hoy día, yo creo que hay que hablar de derechas, porque hay distintas expresiones, vertientes, partidos, pero no cabe ninguna duda que hoy día la persona, las personas enfrentan su posición de derecha sin complejo... Ahora, también es cierto y esto ocurre con la izquierda y con la derecha, que hoy día la gente, las grandes mayorías están cada vez más ajenas a la política; la gran mayoría es independiente. No le gusta ninguno de los partidos políticos. Entonces, puede que haya una manifestación entre la gente más politizada de sentirse orgullosamente derecha, pero de ahí a que las grandes mayorías se sientan de derecha, yo creo que hay una gran distancia".

es la parlamentaria. Pero es una pregunta, creo yo, que es bueno tenerla presente. ¿Qué es lo mejor para el país? ¿Que existan demasiados partidos? ¿O que existan proyectos grandes que den gobernabilidad? Y yo creo que es una pregunta que Chile Vamos va a tener que hacerse en algún minuto en el futuro.

### Y su futuro político, usted fue constituyente. ¿Ha pensado en las parlamentarias?

-Mi partido me ha hecho la pregunta, pero en esta vuelta yo voy a pasar. Por lo menos mientras mis hijos sean pequeños, voy a esperar.